

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año III. - Número 437

SUSCRIPCIÓN { En la isla al mes pras. . . . 1'00
Resto de España " 1'25
Extranjero " 2'00

Mahón, martes 24 Marzo de 1908

Redacción Nueva, 27 =
Teléfono, 3.
Administración Castillo, 25 =
Teléfono, 123.

CRÓNICA

AMICIS

Ha muerto allá en Bordighera el gran escritor Edmundo de Amicis. En España se le conocía poco. Apenas si «Corazón» y sus «Impresiones de Marruecos» habían sido leídos por los aficionados a las bellas letras.

Con su muerte pierde el socialismo italiano uno de sus más hábiles reclutadores de conciencias. Amicis propagaba con sus libros, sin recurrir a los argumentos de «Dux Kapital», ni a las elocubraciones de Vandervelde. Hería en la sensibilidad, y lograba sus victorias enterneciendo. Poeta del dolor humano supo sorprender el gesto de agonía del emigrante arrojado por la miseria sobre los muelles de ciudades que no vio nunca. Los formidables capítulos en que describe la desolación universal, hecha carne de duelo en las tablas del puente de un buque, son más demoledores que los discursos de Malatesta y las conspiraciones de Bakunin.

Ya van quedando pocos de esos intelectuales que, como Amicis, van a las filas del pueblo militante, impulsados por el viejo socialismo del corazón. Los novísimos definidores del dogma les alejan con su afán demostrativo y científico. No aman a los que en su romanticismo generoso abandonan sus banderas y combaten, desertores admirables, bajo las de los nuevos bárbaros, enemigos de su clase, que anhelan destruir en algún día de roja aurora.

En sus últimos tiempos Amicis conoció la ingratitud de los de abajo y sintió en el alma el golpe de garra del pueblo que defendiera tantos años. Tal vez eso le hizo retirarse a Bordighera con sus libros y sus cuartillas. Que en corazones capaces de inspirar las páginas admirables de «Cuore», las decepciones de este género causan heridas que manan sangre.

¿Cuántos quedan como Amicis que sueñan con la renovación del mundo, gracias al amor, soberano y victorioso? En Italia mismo las masas organizadas se van con Turati, el campeón del reformismo, o acompañan a Enrico Ferri, el intransigente; en su voluntario destierro de la lucha legal.

En otros países se batalla alrededor de una ley o se preparan bombas y huelgas. El socialismo de amor no encuentra definidores y panegiristas. Los demócratas cristianos, únicos que le invocan, sufren excomuniones y no se atreven a llegar al fin.

¿Será verdad que el sueño generoso de los poetas de la regeneración universal no realizarse nunca sino por medio de espantables cataclismos?

Ved. Se lucha por intereses bajo todos los cielos, en todas las latitudes. Las burguesías se odian porque chocan sus tarifas. Las clases recurren a la barbarie científica—«lokont», «boycott», «sabotage», para perjudicarse mutuamente. Los posibilistas de la transformación se encaraman en los Parlamentos y asestan a la propiedad golpes mortales, valiéndose del hacha de sus enmiendas.

Y en sus antros profesionales del odio fabrican ingenios, combinan elementos químicos, mezclan sustancias detonantes para turbar las alegrías de los poderosos con el estallido de una bomba...

Somos más científicos, pero no por eso más humanos. Pensamos como Guyau, que la moral no necesita sanción, pero no nos superiorizamos lo bastante para realizar dentro de nuestra alma esa teoría del bien supremo.

Y en vano Amicis, como Tolstoi, y como Novicow, y como Paray, se han esforzado por fundar, sobre las conciencias libertadas, la ciudad del Libre Acuerdo. Al oír sus predicaciones, al repasar sus libros, nos hemos encogido de hombros y hemos dicho que como literatura podía pasar, pero que ante la realidad viva eran ociosos.

¿Cuántos niños que leyeron «Cuore» y lloraron de emoción, serán hoy patronos endurecidos por la concurrencia, o magistrados rígidos, o militares sin otra ley que la consigna! ¿Cuántos otros que compadecieron a los emigrantes italianos, cuyo éxodo a las playas de América contará Amicis tan prodigiosamente, no habrán causado con sus codicias emigraciones nuevas!

Amicis, poeta, sentimental, socialista de la compasión, romántico, cantor de los humildes, defensor de los oprimidos, que en tantas páginas de arte supremo supistes fijar la tristeza del rebaño humano, has hecho bien en morir allá en un retiro soleado y plácido. El mundo pasa hoy por una crisis de utilitarismo feroz, y no atiende a los que quieren coninvolverle evocando escenas lastimosas. Va, rápido como una flecha, a la conquista del vellocino de oro. Aúpa a los duros, a los que se acorazan tras su insensibilidad, a los que se muestran merecedores del laurel, porque sus puños son fuertes y su tórax amplio. Y no abriga compasión ni se detiene para levantar al caído...

Sí... Has hecho bien en hundirte en la eterna sombra, en perderte en las tinieblas del enigma insoluble que a todos nos aguarda. El cantor del corazón no podía vivir en un mundo que reputa inferiores a los que saben llorar.

FABIÁN VIDAL.

Madrid.

BUSCA. BUSCANDO

Un ministro plenipotenciario chino, que había pasado una larga temporada

en distintas capitales de Europa, decía de regreso a su patria a un francés residente en Cantón, que le interrogaba acerca de las impresiones recibidas en el curso de su viaje:

—Vuestra civilización occidental es indudablemente muy notable por diversos conceptos; muy digna de estudio y de admiración. Tenéis edificios públicos y particulares muy hermosos; soberbios templos y espléndidos museos; teatros magníficos en que se dan interesantes espectáculos y bibliotecas atestadas de millones de libros; industrias de todas clases admirablemente organizadas y hospitales y asilos que no dejan nada que desear. La vida que llevan vuestras clases ricas me parece también muy agradable; vivís en estancias cómodas y lujosas; sabéis organizar brillantes fiestas; pero... —añadió el chino tras una ligera pausa— pero no entendeis gran cosa en lo que representa uno de los mayores atractivos de la existencia. No sabéis comer... Vuestras mesas son pobres, mal servidas; lo que llamáis el *menú* de una gran comida, acusa una mezquindad increíble, así por la cantidad como por la calidad de los platos, y un mandarín nuestro de última clase se avergonzaría de obsequiar a sus amigos con un banquete tan parco como el que un monarca europeo brinda a invitados de alta jerarquía.

Tal vez tenía razón el hijo del Celeste Imperio; cuando menos por lo que se refiere a la cantidad. Tocante a la calidad, toda cocina es cuestión de gustos. Tal condimento que a un paladar oriental le parecerá exquisito, un paladar occidental lo encontrará abominable... y viceversa. Pero por lo que a la abundancia de manjares servidos se refiere, el asiático estaba indudablemente en lo cierto.

¿Qué número de platos, por ejemplo, figurarán en la mesa del Rey de Inglaterra, la mejor servida del continente europeo—dice la fama—en día de solemne agape oficial? De siete a nueve, a lo sumo. Ahora bien; a la vista tengo el «menú» de un banquete servido ha poco en una mesa de Pekín. Consta de veintiséis platos, distribuidos en cinco servicios.

«Menú» eminentemente sugestivo y del cual sólo reproduciré la lista del primer servicio, para que mis lectores, y especialmente los algo inclinados a gastronómicas satisfacciones, se formen una idea de lo que es un banquete chino:

Aletas de tiburón cocidas con carne de cangrejos.—Vejigas de besugo en salsa tártara.—Nidos de golondrinas.—Filetes de bacalao.

Entre los demás manjares presentados observo los guisos y los asados de pollo, ganso, palomino, cerdo y pescado de diferentes clases; cuatro condimentos distintos para acompañar el arroz y gran variedad de menudencias que sería prolijo enumerar. De todo lo cual infiero que no le faltaba razón al plenipotenciario antes aludido al decir que los banquetes europeos pecaban de notoria insuficiencia, cuando menos por lo que al número de platos se refiere. ¿Habrá que deducir, empero, de ello que los estómagos asiáticos están dotados de un poder de absorción y de digestión muy superior al de los estómagos europeos? ¿Será preciso relegar a la categoría de mentirosa leyenda aquella tan decantada sobriedad de las razas amarillas, capaces de alimentarse con un puñado de arroz hervido en *aqua simplex*?

Poco tiempo después de aquella primera célebre expedición anglo-francesa

que terminó con la toma de Pekín y el escandaloso pillaje del palacio «de verano» imperial, un oficial superior británico, encargado de una misión especial fué convidado a comer en casa del primer ministro del Hijo del Cielo. El banquete fué, naturalmente, de lo más oficial y de lo más opíparo que sea posible imaginar; de lo más indígena también y sirviéronse cosas que al representante de la Reina Victoria—gentleman correctísimo y formalísimo—le pusieron los pelos de punta.

Los europeos no se habían acostumbrado todavía a contemporizar con las usanzas chinas; estas eran aún más... chinas de lo que son ahora, y al oficial superior inglés se le revolvió el estómago al tener que catar de aquel famosísimo plato que los celestes consideran como el manjar más perfecto, más sublime, puesto por los dioses a la disposición del hombre y que al bueno del hijo de John Bull le pareció el colmo de la porquería: refiérome a los nidos de golondrinas. «Jamás he probado—escribió el insular—una cosa más gelatinosamente nauseabunda; y tuve que hacer esfuerzos heroicos para no dar tras el primero y único bocado de aquel inmundado manjar, un espectáculo impropio de la dignidad británica y de la corrección diplomática.» Y crecieron los ascos del intrépido militar al ver que le presentaban ratones blancos, con piel y todo, asados y en un baño de confitura de grosella; serpientes lacustres al horno; abejorros en salsa de nenúfares y otras cositas por el estilo. Pero si cabe, más aún que de la calidad, admiróse el comensal europeo de la cantidad, ya que además de ocho sopas ó potages, intercalados en la minuta, sirviéronse veintidós platos de carnes y volatería, diez de pescado y treinta y seis de legumbres, pasteles, frutas y dulces. Verdad es, hace notar el inglés, que las raciones eran pequeñas; muy pequeñas, por lo general; y digo por lo general, porque hubo momento en que a cada uno de los quince comensales que éramos se sirvió un lechoncillo asado por barba. Mas aun cuando las demás raciones fuesen diminutas, asombrábame de ver a aquellos celestes no dar paz a la mano ni a las mandíbulas durante las cinco horas largas que permanecimos sentados a la mesa.

Estómagos privilegiados; naturalezas excepcionales; organismos por el estilo del de aquel legendario cesante que se sentía capaz de comer durante ocho horas sin parar y ayunar ocho días seguidos.

—Lo he hecho más de una vez...—decía.

JUAN BUSCÓN.

Noticias de todas partes

Origen del Diavolo

El comandante inglés llamado Verney Bowet Cameron, refiere que en un viaje de exploración por el lago Tanganika, entrose en casa de un jefe de tribu, donde permaneció algún tiempo, con un esclavo que lo entretuvo con habilidades de destreza y agilidad.

Entre los juegos que ejecutó el negro había uno que consistía en lo siguiente.

Con dos palitos de un pie de largo, unidos sus extremos por una cuerda, imprimía a un pedazo de madera tallada en forma de doble cono, un movimiento de rotación vertiginosa, le hacía deslizarse sobre la cuerda y le lanzaba más alto que

una pelota de «cricket», lo recibía sobre la cuerda y repetía el juego indefinidamente. Esto ocurría en Diciembre de 1874, y en una región tan distante de Europa como es la Nigricia meridional... Allí, de ser cierto lo dicho por Werney, tiene su origen el juego del diavolo.

Como se ve no puede ser más negro.

Un pájaro de cuenta

Telegrafía de Nueva York que en Boston hubo hace pocos días un escándalo formidable, promovido por el sacerdote mormón William Steck, el cual, en plena iglesia de su rito, arremetió furiosamente contra Roosevelt y contra Taf, acusándolos de traidores a la patria.

William Steck es un excéntrico que entretiene a sus nueve mujeres con la farsa de que un pájaro que lleva siempre consigo le revela profecías. Por las calles de Boston, centro, como se sabe, del mormonismo, ha paseado Steck su pájaro, con el arrogante misterio de un sacerdote budhista que exhibe su flor de loto ó de un derviche, con su perro en brazos.

Por medio de este pájaro, que habla al oído del mormón como el mono al oído de Mase Pedro, consiguió Steck engatusar a los devotos que, en gran número, acudían a su casa á que el pájaro les profetizara el porvenir, dejando en la bandeja sacerdotal muchos dollars, con los que Steck mantenía el lujo de sus nueve esposas.

Ayer, en pleno púlpito, Steck anunció al auditorio que su pájaro iba á hacer revelaciones sobre la elección de presidente de la República, que se verificará en Julio próximo.

El templo, lleno de devotos, singularmente de mujeres, resonó, con los recios apóstrofes de Steck, cuyo sermón fué una tremenda filípica contra el actual presidente Roosevelt y contra su probable sustituto Mr. Taf.

Un pelotón de policía, enviado por el gobernador, penetró en la iglesia, de donde, entre las protestas de muchos fieles, salió el urdidor de supercherías, preso, con su pájaro.

Los tribunales instruirán proceso contra William Steck. Por lo pronto, cuatro de sus nueve mujeres, en vista de las irreverencias contra Roosevelt, han entablado la demanda de divorcio.

El canal de Panamá

Las obras del canal de Panamá se prosiguen ahora activamente. Mensualmente se excavan de 800.000 á 900.000 yardas cúbicas de tierra, siendo una yarda longitudinal equivalente á 93 centímetros y una fracción.

El total que habrá que excavar asciende próximamente á unos 100 millones de yardas cúbicas, de las cuales la mitad corresponden únicamente al paso de la Culebra, que es la parte más alta y difícil del trayecto.

Pero descontando lo que va ya excavado y teniendo presente que no en todos los trozos la dificultad de excavación es la misma, se calcula que dentro de cuatro años y medio estará ya abierto todo el corte de la Culebra, y que en Enero de 1915 el canal podrá estar dispuesto para la navegación.

El último cálculo que se ha hecho eleva el coste total de las obras á 225 millones de dólares.

Los incendios en los teatros

Los incendios en los teatros ocurren con bastante frecuencia en los Estados Unidos.

Los más terribles incendios ocurridos en este país, son, además del acaecido recientemente en Boyertown, los siguientes,

El del teatro de Chicago, en 30 de diciembre de 1903, donde murieron 587 personas; el de Húebec, en 1886, pereciendo 200 personas, y el de Breoklin, en 1876, donde el número de víctimas ascendió á 283.

He aquí la lista de los incendios

más importantes ocurridos en los teatros de otras naciones.

En Europa: el teatro Lehman, de San Petersburgo, en 1836, 860 muertos; el teatro Municipal, de Niza, en 1881, 200 muertos; el Ring, de Viena, en 1831, 734 muertos, el Buff, de Moscú, en 1831, 300 muertos; el de Berditschen, en el mismo año, 325 muertos.

En París, en 1837, perecieron 77 personas en el incendio de la Opera Cómica, y en 1897, en el Bazar de la Caridad, el número de víctimas ascendió á 124.

En Oporto se incendió un teatro en 1837, muriendo abrasadas 170 personas.

En China ocurrió, en 1845, el más formidable de los incendios de esta clase, pues se quemó el teatro de Cantón, pereciendo 1.670 espectadores. El mismo teatro, reedificado poco después, volvió á incendiarse en 1897, pero en este segundo incendio el número de Víctimas no pasó de 230. En el incendio del teatro de Tien-Tsin, ocurrido en 1872, hubo 200 muertos.

Los milagros de la ciencia

Un vapor salvado por la radiografía

La telegrafía sin hilos acaba de prestar un servicio verdaderamente práctico y humanitario, evitando una gran catástrofe.

Navegaba de Boston á Nueva York el vapor «Providencia», llevando á bordo 600 pasajeros, en su mayoría mujeres y niños, cuando se declaró en él un incendio.

La situación era terriblemente crítica. El fuego avanzaba de las bodegas al exterior, siendo ya imposible ocultar á los pasajeros la importancia del siniestro.

El terror se apoderó de los ánimos á medida que el humo y las llamas principiaban á asomar por las escotillas, viéndose obligada la tripulación á hacer uso de la fuerza para dominar el pánico é imponerse á los muchos que pretendían arrojarse al agua.

A todo esto, el capitán que había conservado su sangre fría, tuvo una idea salvadora, que puso inmediatamente en práctica, valiéndose de la radiotelegrafía para enviar mensajes en todas direcciones hasta una distancia de tres mil millas, pidiendo auxilio.

El vapor «Richard Neek» recibió uno de los mensajes y acudió en socorro del «Providencia» calmando el pánico que reinaba en éste, y trasladando á bordo los pasajeros.

La tripulación del «Richard Neek» ayudó á la del «Providencia» á apagar el fuego.

Ambos buques han llegado á Nueva York

Crónica local

MEMORANDUM

Para mañana

Consultorio jurídico gratuito del partido republicano.—Directores don Pedro Ballester, abogado y don Gabriel Orfila, procurador. Consulta todos los días de 7 á 8 de la noche. Domicilio: Círculo Republicano, Nueva 27.

Consultorio de la Gota de Leche.—Director Dr. D. E. Alabern. Consulta los domingos desde las 10 de la mañana. Plaza del Príncipe n.º 3.

Dispensario de la Liga Antituberculosa.—Rayos X.—Directores los médicos

don Antonio Cardona Cardona don Lorenzo Pons Marqués y D. Bernardo M. Bustamante. Consulta los miércoles y viernes de tres á cuatro de la tarde. Domicilio, Hospital Civil.

Dispensario Oftalmológico Municipal.—Director don Lorenzo Pons Marqués. Médico.—Horas de visita, los lunes, miércoles y viernes de 10 á 11 mañana, Hospital Civil.

Oficinas.—En la Delegación Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda de 9 mañana á 1 tarde.

Giro mutuo.—De nueve y media á doce y media de la tarde, los días laborables, despacho calle Puente Castilio número 10.

Aduana Nacional.—Oficinas abiertas los días laborables de 9 á 1. En los muelles de sol á sol.

Telégrafos.—De sol á sol el Semáforo de Bajoli.—De 8 mañana á 9 noche la estación de Mahón. De 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde las de Ciudadela y Mercadal.

Teléfonos.—Comunicación permanente con la Central de la Red interurbana de Mahón sita en la calle del Bastión número 3, y con las sucursales de Villacarlos, San Luis y San Clemente.

Biblioteca Pública.—Abierta todos los días laborables de nueve mañana á dos tarde.

Museo de Historia Natural y Arte.—Estas instalaciones del Ateneo Científico Literario y Artístico, pueden ser visitadas por el público, los domingos de diez á doce mañana, y los jueves por la tarde de tres á cinco.

Coche correo.—Sale de Mahón diariamente para Ciudadela y pueblos del interior á las 11 de la mañana; llega de dichos puntos á la una y ocho minutos tarde.

Correos.—Recepción y entrega de certificados, valores declarados, y objetos asegurados, paquetes postales de 9 á 12 mañana.

Vapor correo.—Llega de Barcelona con escalas en las primeras horas de la tarde.

Santos del día.—La Anunciación de Ntra Señora.

Sol.—Sale á las 5 h. 45 m. mañana, pónese 6 h. m. 6 tarde.

Luna.—Sale á las 1 h. 23 m. tarde, pónese á las 10 h. 51 m. madrugada.

Cuarto menguante á las 2 h. 32 m. en Capricornio.—Días nublados y lluviosos y vientos suaves.

ALAYOR

Telégrafos.—Días laborables de 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde. Los domingos y días festivos de 8 á 12 solamente.

Correos.—Recepción y entrega de valores declarados certificados, objetos asegurados. Todos los días exceptuando los domingos de 8 á 11 mañana.

Entrega de paquetes postales todos los días de 8 á 12 y de 15 á 16 exceptuando los domingos y días festivos que sólo será de 8 á 12.

Cartas en lista.—De 11 á 12 todos los días.

EL POBRECITO PAPA

Así como sufrimos aquí la crisis de la industria del calzado, parece que en Roma son los sastres los que sufren los rigores de la desgracia, tanto que se halla en la última miseria, según nos han contado varias muy respetables señoras, nada menos que el señor don José Sastre (en italiano Sarto) que se titula sucesor de un pobre pecador judío á quien llamaban Simón y luego Pedro.

El estado de necesidad del desgraciado Sastre ó Sarto, sucesor de Pedro, debe ser terrible, ya que las aludidas señoras y algunas más se han creído en el caso, para allegar recursos con que remediarle, de acudir á medios que no queremos calificar descortesmente, pero que no podemos evitar llamarles irregulares.

En muchas casas de esta ciudad, y suponemos que en las demás poblaciones de la isla y tal vez de toda España, se han presentado señoras católico-políticas solicitando firmas y dinero para el pobrecito Papa, con la particularidad de que prefieren no tratar ese asunto con el jefe de cada

familia, sino con las mujeres, conquistándolas con buenas palabras é induciéndolas á continuar en las listas no sólo los nombres de ellas, sino que también los de los padres, maridos, hijos y hermanos.

Puede ser que á muchos de éstos les tenga sin cuidado el figurar ó no figurar en esas suscripciones en favor del multimillonario mendicante; pero también es posible que á muchos no les guste el que se aprovechen sus ausencias para comprometer á las mujeres de su familia en asuntos que no entienden ni tienen para qué entender.

Si el pobrecito Papa no tiene bastante con la multitud de millones que le dejó el difunto León XIII, que dedicó largos años de su vida á atesorar con verdadera pasión, aumentados de continuo con los donativos voluntarios de los devotos que dedican á quien no lo necesita el dinero que hace falta á muchos necesitados, pobres verdaderos y cuya necesidad por ser más próxima parece que debiera afectar más á su corazón; si el actual Pontífice, acostumbrado, según decían, á una vida modesta, no tiene bastante con todo ello, que procure ingeniarle, como se han ingeniado los curas mahoneses, que sacan buenas ganancias, por ejemplo, del cinematógrafo de San Estanislao.

Lo cual siempre sería preferible á hacer enviar de casa en casa á señoras respetabilísimas, incapaces de toda mala intención pero que mal aconsejadas tal vez por sacerdotes intemperantes, pueden dar ocasión á disgustos y quizás á conflictos que serían muy de lamentar.

Y mejor que todo aun sería el que estas mismas señoras que tanto se interesan por el pobrecito Papa, en vez de ir buscando dinero de casa en casa, se decidiesen á enviar al Sastre de Roma aunque sólo fuese la mitad de lo que aquí se gastan en modistas, con lo que tal vez irían una temporada más sencillas, pero no menos bellas ni elegantes, y no darían lugar á que muchos crean y digan que no es ese el terreno político el mas apropiado para lucimiento de las encantadoras facultades de que deben estar adornadas las mujeres.

Conferencia en el Sindicato «Unión de Obreros Agrícolas».

Con gran concurrencia, como de costumbre, explicó el señor Abadía su anunciada conferencia sobre la higiene de los animales domésticos. El primer consejo que dió el conferenciante fué el de que se cuidara que la alimentación sea suficiente; la *miseria alimenticia* es mala, no tan sólo porque los animales pierden fuerzas, sino porque su organismo se debilita y se ponen en condiciones abonadas para que cualquier dolencia les abata. Además, el paso de un período de escaso alimento á otro período de excesivo pasto, les ocasiona graves trastornos. Llamó la atención sobre las deficiencias de los establos, que no están en Menorca construidos con arreglo á lo que la higiene exige, y en los que no se guarda la limpieza necesaria.

Censuró el que no se estabularan las vacas después del parto, como es imprescindible. Recomendó la más esquisita limpieza con el ganado y con los pesebres y abrevaderos, y el mayor cuidado en evitar los cambios

de temperatura, sobre todo cuando sudan los animales.—El conferenciante considera muy dañino que no se deje á los terneros mamar lo suficiente; el sistema que siguen la mayor parte de los labradores en esto, resulta contraproducente.

Después de tocar otros puntos tan interesantes como los citados, habló de los daños considerables que ocasiona la aplicación del sedal ó *corredó*.

El señor Abadía mostró que no se ha contentado con conservar los sólidos conocimientos adquiridos en la escuela de Veterinaria y en los libros, sino que su espíritu observador atesora cada día nuevos estudios. Su conferencia, que duró más de una hora, fué un modelo de claridad y de método, procurando discretamente el orador usar de los términos más comprensibles, de las palabras que los campesinos emplean. No dudamos que la lección del distinguido profesor habrá sido provechosa al auditorio, que con sus aplausos demostró claramente su satisfacción.

Barberos.—Mañana con motivo de la festividad del día los establecimientos agremiados cerrarán sus puertas á las cuatro de la tarde.

Consey.—A cargo de la Comisión recreativa «El Ruido» tendrá lugar mañana un extraordinario baile de sociedad, representándose en un intermediodun divertido sainete.

Cinematógrafo.—En la noche de hoy se celebrarán en el Principal dos secciones de cinematógrafo á las ocho y diez respectivamente.

Mañana se celebrarán secciones á las seis, ocho y media y diez, proyectándose en todas ellas nuevas y preciosas películas.

Por una pareja de la benemérita ha sido conducido á esta ciudad y puesto á disposición del Juzgado el individuo de Ciudadela Agustín Riera Gofialons detenido y denunciado por el Alcalde de aquella ciudad por escándalo público.

Asamblea republicana.—La Comisión ejecutiva del mitin de 26 de Mayo, ha acordado celebrar en Madrid durante el mes de Mayo, una Asamblea Republicana revolucionaria, á la que concurrirán representantes de provincias.

En dicha Asamblea se propondrá entre otros acuerdos el nombramiento de un Directorio y un Consejo permanente; el programa sobre la base del aprobado en Mayo, con más el retraimiento electoral y la revolución como procedimiento único.

Vapor-correo.—Debido al temporal reinante suspendió ayer tarde su salida de Barcelona para esta el vapor-correo «Menorquin».

Con tal motivo y si el tiempo abonanza, mañana llegarán dos vapores, el «Menorquin» directo y el «Isla de Menorca» con escalas.

DON BENITO AGUILÓ MARTÍ, Recaudador de contribuciones de la Zona de Menorca, de la que es Arrendatario D. Bartolomé Mir.

Hago saber: Que por el Tesorero de la Provincia se ha dictado en las relaciones de morosos de las contribuciones Rústica, Urbana, Industrial correspondientes al 1.º trimestre de 1908 la siguiente:

PROVIDENCIA: Por cuanto los contri-

buyentes comprendidos en esta relación no han hecho efectivas sus cuotas en los plazos señalados por Instrucción; quedan incursos en el recargo de primer grado ó sea el 5 por 100 sobre las mismas que establece el artículo 50 de la vigente Instrucción para el servicio de la Recaudación, pudiendo satisfacer dichas cuotas y el mencionado recargo durante los tres días siguientes á la publicación de la presente en el B. O. de la provincia, según dispone el artículo 52 de la antedicha Instrucción.

Lo que hago público para que llegue á conocimiento de los deudores por los expresados conceptos y puedan hacer efectivas sus cuotas y el mencionado recargo, durante los días 25 al 27 del corriente en Mahón calle de la Infanta 12 y horas de costumbre, donde tengo mis oficinas advirtiéndole que transcurrido dicho plazo se decretará el 2.º grado de apremio contra los morosos.—Mahón 21 de Marzo de 1908.—El Recaudador, Benito Aguiló.

SECCIÓN DE DEPORTES

Club Mahonés de foot-ball

Partidos que se jugarán mañana en la Explanada por los equipos de esta Sociedad:

Fuera de concurso

- A las 10 y media.—Primero y Balear.
- Concurso para segundos teams**
- A las 2.—Tramontana y Levante.
- A las 3 y media.—Friesland y X.
- A las 5.—Caliope y Avant.

MATADERO

Reses sacrificadas el día 21 de Marzo

- 1 buey, 239 kilos, Pedro Sintés, (Mercadal).
- 1 vaca, 244 id., Malbuger Vey.
- 1 ternero, 164 id., Bintalta.
- 1 id., 215 id., Des Cusi, (San Clemente).
- 1 id., 205 id., Binimerlá, (Mercadal).
- 1 id., 140 id., se Ertiga, (Alayor).
- 1 id., 132 id., Sant Bertumeu, (Alayor).
- 1 id., 49 id., Algendar de Antonio.
- 3 carneros, 55 id., Espeume nou.
- 1 id., 27 id., Malbuger nou.
- 2 id., 29 id., Algendar de Antonio.
- 2 id., 54 id., Teletí.
- 1 id., 36 id., Jaime Mascaró, (Alayor).
- 2 cerdos, 145 id.

Día 22

- 1 buey, 194 kilos, Son Aperet, (Ciudadela)
- 1 vaca, 167 id., de Damian.
- 1 ternero, 108 id., Estancia de ne Segó, (San Luis).
- 2 carneros, 44 id., Torre Llisa nou, (Alayor).

Día 23

- 1 buey, 246 id., Des Tudons, (Ciudadela).
- 1 ternero, 115 id., Juan Allés, (San Cristóbal).
- 1 id., 106 id., Agustín Grandío, (Alayor).
- 1 id., 96 id., de Damian.
- 2 carneros, 35 id., Torre Llisa Vey, (Alayor).
- 1 id., 32 id., Cugó Gran.
- 1 id., 18 id., Lloch nou des Fesé.
- 1 id., 15 id., Malbuger nou.
- 8 cerdos 737 id.

COTIZACIÓN OFICIAL

47. interior contado	84'00
57. amortizable	101'95
Banco de España	470'00
Tabacos	413'50
París Vista	14'60 á 14'70
Londres Vista	28'84 á 00'00

SERVICIO TELEGRÁFICO DE LA VOZ DE MENORCA

«Las Noticias» y la renuncia del diputado por Menorca.

Barcelona 24, 4'00.

El periódico de esta capital *Las Noticias* acoge el rumor de que, fundado en motivos de salud, ha dimitido

su cargo de diputado á Cortes por Menorca don José de Olives y de Margarola.

Los radicales obstruccionan.—La dimisión de Azcárate.

Barcelona 24, 4'20.

Los diputados radicales han manifestado que pese á quien pese, cuentan persistir en su campaña obstruccionista contra el proyecto de Administración local.

El señor Azcárate ha manifestado que agradecía las manifestaciones de sus compañeros de minoría y la atención que habían tenido al no admitirle la dimisión presentada, la que no podía retirar en manera alguna siendo irrevocable su resolución.

En vista de ello, ha sido convocada la minoría á una reunión extraordinaria que se celebrará el próximo viernes y á la cual se encarece la asistencia de todos los diputados y senadores del partido.

En el Senado.—Excursión del Rey á Levante.

Barcelona 24, 4'30.

En la última sesión del Senado el señor Sánchez Román interpelló al Gobierno sobre la poca vigilancia que se ejerce en la costa marroquí, lo que hace que continúe escandalosamente el contrabando de armas que favorece grandemente á los moros y les ayuda á continuar en su actitud levantisca.

El ministro de Estado señor Allende Salazar contestóle manifestando que el Gobierno hace cuanto buena mente está de su parte para evitarlo.

Dase como segura una próxima excursión del Rey por las provincias de Levante, en la cual visitará por segunda vez las Baleares.

Confeccionando un pastel.—Escándalo en el Congreso.

Barcelona 24, 4'40.

Han celebrado una extensa conferencia los señores Maura y Moret, creyéndose habrán tratado sólo del proyecto de Administración local y de la manera pronta de conseguir su aprobación con la aquiescencia del señor Moret.

En la sesión del Congreso se ha hablado de esta conferencia, atacándose duramente al señor Moret y produciéndose enorme escándalo que á duras penas ha sido dominado por la presidencia.

Consejo de ministros.—Mella grave.

Barcelona 24, 4'50.

Hoy se celebrará Consejo de ministros, siendo probable que en el mismo el marqués de Figueroa ministro de Gracia y Justicia pretenda ocuparse de los indultos de los señores Nakens y Lerroux.

Se ha agravado notablemente en su enfermedad haciendo temer un fatal desenlace, el elocuente diputado tradicionalista señor Mella.

La situación de Bilbao empeora.—Huelga de cargadores.

Barcelona 24, 5'00.

De Bilbao comunican que la situación va agravándose por momentos. Primeramente declaráronse en huelga los obreros cargadores del muelle pidiendo aumento en el jornal, y en vista de que en vez de ser atendidos se les despedía sustituyéndoles por *esquirols* les han secundado los obreros carreteros, temiéndose ocurran graves desórdenes.

Las autoridades en previsión de tales sucesos han llamado á una reunión á patronos y obreros, al objeto

de buscar una fórmula de conciliación.

Los republicanos portugueses.—El contrabando de Mar. ue. os.

Barcelona 24, 5'10.

De Lisboa telegrafian que los republicanos portugueses muéstranse activísimos teniendo fundadas esperanzas en la campaña de propaganda que acaban de emprender por todo el reino.

En el Congreso y secundando lo hecho por el señor Sánchez Román en el Senado, el diputado carlista señor Llorens ha interpellado al Gobierno sobre el contrabando en Marruecos, contestándole el ministro de Marina en los mismos términos que el señor Allende Salazar.

Azcárate disgustado.—Rodrigo Soriano obstrucciona.—Escándalo.

Barcelona 24, 5'40.

El señor Azcárate se ha mostrado profundamente disgustado de los ataques que le dirige «El País» con motivo de haberse mostrado contrario á la obstrucción.

El señor Rodrigo Soriano al discutir el artículo 44 del proyecto de Administración local lo obstrucciona con vigor, produciéndose un escandalazo en el que los diputados de la mayoría y las minorías se increpan duramente.

Pasado á votación es aprobado el citado artículo.

Telegrama de «La Marítima»

Barcelona 23, 6'25.

«Menorquin» suspende salida por mal tiempo. Avisaremos.—Amengual.

LA HERNIA

Y EL VENDAJE BARRÈRE

Toda persona atacada de Hernia debe conocer las verdades.

El verdadero inventor del primer Vendaje elástico es el médico Mr. Barrère, de París.

Todos los vendajes elásticos hoy día existentes, no son más que malas imitaciones de esta maravillosa invención, patentada en Francia, España, etcétera, etcétera.

Desde el momento que el profesor Mr. Barrère, inventor de los nuevos modelos perfeccionados, reconoce junto con todos los Cirujanos y Médicos del mundo entero, que la Hernia solamente se cura con la operación quirúrgica los herniados deben desconfiar de los que por medio de engaños pretenden un Vendaje elástico y pretenden curar la Hernia.

EL VENDAJE ELÁSTICO BARRÈRE.

Es el único Vendaje absolutamente elástico, suprimiendo toda molestia asetonconalgurando n deó las Hernia.

Esta es la verdad y más de en Cirujanos y Médicos españoles lo han reconocido, y espontáneamente han dictaminado con su firma á favor de dicho aparato, considerándolo el mejor de los hasta hoy conocidos.

El tratado sobre la Hernia y las invenciones de Mr. Barrère, son enviadas, lo mismo que los dictámenes de los Médicos españoles, á toda persona que lo pida al Agente general para España, Dr. Abilio Ferrer, Carmen, 15 y 17, Barcelona, ó á cualquiera sucursal de las de España é igualmente á París, 3, Boulevard du Palais.

Mr. Barrère, estará de paso á MAHON, Hotel Bustamante, los días 25 y 26 de Marzo.

PARA VENDER

Lo está una tienda de comestibles de la calle de Prieto y Caulés, n.º 128. Informarán en la misma.

PARA ALQUILAR

Lo está la casa n.º 134 de la calle de Gracia de esta ciudad, propia para establecer un taller ú otra industria. Para informes Norte 11.

ANÍS Higiénico Estomacal DE **MANUEL BELTRÁN y C.^A** MAHÓN: : : : : : : : BALEARES

Como garantía para el público á quien se ofrece este licor nada puede haber más eficaz que los dos siguientes informes facultativos:

EL DE SANTANDER

ANÁLISIS CUALITATIVO NÚM. 3294

El que suscribe certifica: que la muestra de ANÍS HIGIÉNICO ESTOMACAL depositada con el núm. 3204 el día 23 de Enero está compuesta de:

ALCOHOL VÍNICO PURO,

AZÚCAR REFINADO,

ANÍS MANCHEGO, PRIMERA

MATERIAS TÓNICAS, AROMÁTICAS Y VEGETALES COLORANTES

constituyendo un licor de muy buenas condiciones higiénicas. — Santander 26 de Enero de 1904. — EL DIRECTOR, Dr. Breñosa.

EL DE BARCELONA

INFORME FACULTATIVO

Los infrascritos Licenciados en Medicina y Cirujía por la Universidad Literaria de Barcelona, después de haber ensayado el ANÍS HIGIÉNICO ESTOMACAL en varios enfermos que aquejaban dificultades y lentitud en las funciones digestivas y otros en los que convenia algún grado de excitación, así como cierto tónico en el organismo. — Dictaminamos: que EL LICOR ANÍS HIGIÉNICO ESTOMACAL suple dichos efectos con ventaja sobre otros de índole análoga, debiendo hacer constar igualmente, que, reunido, al par que las indicadas propiedades, un sabor muy agradable y esquisito para ser utilizado como bebida de recreo. — Y para que conste cuando conyenga á los fines del interesado Don Manuel Beltrán á su favor libran el presente documento. — Antonio Marqués. — José Vineta Vidal. — Enrique Homs. — Juan Soler y Roig. — (Siguen más firmas.)

Depósito exclusivo para la venta al por menor.

Cooperativa de los Sres. Tudurí hermanos, Plaza Príncipe, 14. — MAHÓN.

THE EMPIRE

MÁQUINA DE ESCRIBIR: : :

: : : de escritura á la vista

La que mejores y más legítimos triunfos ha obtenido

Es la marca adoptada en todas las dependencias de los gobiernos de Francia, Inglaterra, Norte América, Bélgica, y en todos los barcos de guerra de la escuadra inglesa.

La EMPIRE es sin contradicción posible la mejor máquina de escribir que actualmente existe, y su superioridad está plenamente confirmada por las grandes recompensas obtenidas en cuantos Certámenes y Concursos ha concurrido.

Principales ventajas de la EMPIRE:

La más sólida — La más rápida — La más perfecta — La más sencilla — La menos voluminosa — La de menos peso — La más económica — La de más fácil manejo — Escritura constantemente visible — Alineación absolutamente perfecta — Limpieza fácil — Porta caracteres con SEIS puntos de apoyo — Solo 28 teclas imprimiendo 86 caracteres — Pase automático de renglón — Tecla de trasposición — Tensor general para la pulsación — Copias múltiples de una vez — Escape de margen — Precisión absoluta — Impresión horizontal y sin trepidación — Cambio rápido de colores — Aprendizaje sencillísimo — Duración indefinida.

La única máquina que se garantiza por DIEZ AÑOS y por escrito

MÁS DE 40.000 MÁQUINAS VENDIDAS

Precios

Al contado. Comercial	650 Ptas.
» » Carro doble	760 »
Á plazos de 100, 75, 50, 25	» mensuales
Aumenta 15, 30, 50, 100	» »

Representante en Menorca: MIGUEL JUAN Y CLAR. — MAHÓN.

VINOS DE Benito Cardona

Calle de la Reina. — Esquina calle Castillo. — (Sótano)

Vino clarete Alicante 1. ^a litro	Ptas. 0'35
» » » superior litro	» 0'40
» » País 1. ^a litro	» 0'45
» » » superior litro	» 0'50
» Ranciete superior litro	» 0'60
» Moscatel id. »	» 0'80
» Vermouth id. »	» 1'25

Se admiten encargos para servirse á domicilio.

PARA COMPRA Y VENTA

de aparatos fotográficos de ocasión dirigirse á los talleres de P. STURLA

Castillo, 27. — MAHÓN.

Actualmente hay en existencia, á precios muy económicos los siguientes efectos:

Un aparato cómodo para viaje para placas y películas, las primeras de tamaño justo de postal 9 por 14 y las segundas para rollos de película de 8 y medio por 14, con 3 chasis dobles de aluminio, saco y vidrio esmerilado y con triple cremallera. Se vende bajo prueba.

Un aparato marca «Afpí» de 9 por 12 con 3 chasis dobles de aluminio, saco y vidrio esmerilado y además un aparato aplicable al mismo con el que se pueden cargar 12 chasis metálicos más del mismo tamaño. Véndese también bajo prueba.

Un objetivo marca «Derogy», número 3, tamaño 13 por 18, diafragma iris.

Y otro objetivo para una linterna de ampliaciones y proyecciones.

Quien desee postales con vistas de Menorca, en fotografía ó en fototipia, dirijase á este establecimiento

Tipografía Mahonesa

Calle del Castillo, número 25. — MAHÓN.

En este establecimiento se hacen toda

clase de trabajos tipográficos á precios relati-

vamente económicos

Rapidez en servir los pedidos

Aceites puros de REGAS Pedidos en todas partes

La casa REGAS ha puesto á la venta un rico aceite especialidad de la casa.

Dicho aceite, de cultivo propio y esmeradísima filtración, se recomienda por sí solo y es conocido en los principales hoteles de España y extranjero, sirviéndose también de él, las familias de exquisito paladar.

Va envasado en cántaros precintados de cuatro litros (cuartán), vendiéndose al módico precio de 7 pesetas.

Pídase en los principales establecimientos de esta ciudad y en casa el representante

JOSÉ RIUDAVETS. — Plaza Carmen, 13, Mahón.

SALES TIMOLADAS de éxito seguro en las Enfermedades de la Piel especialmente en las de caracter ARTRÍTICO Y HERPÉTICO



En ENEMAS combaten eficazmente las INFECCIONES INTESTINALES De venta en FARMACIAS y DROGUERIAS Depósito:

Para los vienes de Cuasmas

Se encontrarán en la confitería de Cardona y en la sucursal de la calle Nueva, los tan ricos pastetes de Meriseo.

San Roque, 35